

EL CONSECUENTE

Órgano del Partido Republicano Radical Autonomista de la Provincia

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus 1 peseta trimestre.
Provincias . . . 1'25 >
Pago anticipado.

PUNTOS DE VENTA

EN REUS: K. Bolart, P. Constitución. — K. Borrell, calle Castelar y Librería Martí, P. Prim.
EN BARCELONA: Kiosko «El Sol», Rambla Canaletas.
— Kiosko Romea. — Kiosko la Bolsa.

Año VII Núm. 320

Reus 28 de Marzo de 1914

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Hospital, n.º 37

La correspondencia al Director.
De los trabajos firmados no responde la Dirección.
No se devuelven los originales.
Anuncios y comunicados a precios convencionales

CAUSAS Y EFECTOS

Las pasadas elecciones. — Porque perdimos las elecciones en Madrid y en Barcelona. — ¿Cuáles fueron las causas. — Los partidos democráticos no admiten dictadores. — Como los antiguos aragoneses. — La Democracia antes que todo. —

Lo sucedido fué a efecto de las causas antidemocráticas.

Las pasadas elecciones han dejado un amargor en el corazón de los buenos republicanos que, faltos completamente de ambición y de ansias de lucro, luchan desde su puesto de soldados del progreso con el ardor y entusiasmo del convencido.

Las miras particularistas, las enemistades de los jefes y las incomprensibles maniobras de los que están al frente de la política republicana española, han puesto a la familia republicana, partida por gala en diez fracciones, a dos dedos del más espantoso ridículo.

En Madrid, en Barcelona y en otras capitales de importancia han triunfado los elementos reaccionarios gracias a la labor suicida de los jefes del republicanismo.

En Madrid la candidatura republicana no triunfó porque otra candidatura republicana le restó los votos de parte del pueblo.

En Barcelona, por represalias de lo sucedido en Madrid, se presentó otra candidatura de estorbo, candidatura que hizo naufragar hasta la elección del jefe del Partido Radical.

En la Circunscripción de Tarragona-Reus-Falset, hemos tenido de combatir a un candidato que el señor Lerroux calificó de que sería una deshonra para el Partido Radical si llegara a formar parte de su minoría parlamentaria, y luego el propio señor Lerroux le apoyó, enviando a su lugar teniente Emiliano Iglesias a trabajarle la elección en un mitin dado en Reus.

De manera que en las pasadas elecciones todo ha sido confusión y labor negativa.

¿Por qué?

¿Cuáles han sido las causas que han producido tan desastrosos efectos?

Según nuestro leal entender las causas han dimanado de los jefes que, olvidando que lo son de partidos democráticos, hanse erigido en dictadores. Se pactaron coaliciones con partidos que, a pesar de llamarse republicanos, no son afines al Partido Radical, y se pactaron estas coaliciones, sin consultar al partido para nada, obrando de la manera más antidemocrática posible.

Y por esta causa, por no haber consultado al Partido Radical de Cataluña, por haber acordado la coalición, unión, o lo que sea, a espaldas del partido, que es el verdadero amo de casa, se ha quedado sin acta Emiliano Iglesias, ha perdido la elección en Barcelona Lerroux y no tenemos un diputado radical que represente la Circunscripción de Tarragona-Reus-Falset.

Los aragoneses del antiguo reino de Aragón, decían a su rey, cuando le conferían el mando supremo:

Nos que somos tanto como Vos, y todos juntos más que Vos etc. etc.

Y los republicanos radicales de Cataluña, y especialmente los de Barcelona, han dicho al señor Lerroux, en las pasadas elecciones de Diputados:

Nos, que somos tanto como vos y todos juntos más que vos, os demostramos que sin nos. no sois nada y que, por lo tanto, para tratar asuntos políticos de importancia, hacer coaliciones y presentar candidaturas que, al restar votos a los republicanos hacen triunfar la reacción, debéis consultarnos y escuchar nuestro parecer.

Ya sabemos que existe una masa de incondicionales que acata siempre lo que el jefe manda, cuya masa abdica de su personalidad y se presta a ser instrumento ciego del jefe que adora y admira, pero esta masa va re-

duciéndose en número y llegará día, si los jefes no cambian de táctica, en que se rebelará en su totalidad contra todo aquel que quiera actuar de dictador en un partido que es esencialmente democrático.

Nosotros, los republicanos radicales de Reus, y bien podemos decir los de la Circunscripción de Tarragona-Reus-Falset, hemos demostrado, en las pasadas elecciones de Diputados a Cortes, que no estamos dispuestos a tolerar imposiciones dictatoriales de nadie, y si entre unos y otros han tenido la culpa de que no tengamos un diputado radical ha sido el efecto resultante de las causas anteriormente citadas.

El Centenario del general Prim

De nuevo insistimos sobre el asunto. Estamos a últimos de Marzo, y aunque la efeméride, el acto en cuestión sea para el día 6 de Diciembre del corriente año, creemos, por tratarse como se trata de un asunto sumamente importante, que por parte del Ayuntamiento debe ya iniciarse todas aquellas gestiones que puedan contribuir al mejor y más brillante éxito del homenaje que en el Centenario de su nacimiento trata de rendir Reus a uno de sus más preclaros e insignes hijos y a quien la libertad en España le es deudora de gratitud eterna.

Somos reusenses, reusenses de corazón, y ante la gloria o el infortunio de nuestra patria, de nuestra querida madre patria, nos sentimos orgullosos o abatidos. Cual ella vivimos la homérica lucha progresiva o en asfixiador letargo en la contienda perecemos. ¡Humildes sembradores, nuestra semilla, la semilla que echamos al surco es de paz y amor!

Y la patria, nuestra nativa patria, pide amor y paz. ¡Pide amor para enaltecerla y paz para glorificarla!

Hoy Prim, mañana Bofarull., Mata., Fortuny., Bartrina., Tapiró., Sol y Ortega... ¿Quién, sintiendo latir en el interior de su pecho, en el fondo de su corazón el sagrado fuego de su amor por Reus, no levantará el alma

a las regiones del más puro y santo entusiasmo? ¡Si para honrar un pueblo basta con un hijo, en Reus hay cien hijos para honrar un pueblo!

Nuestra madre pide nuestro esfuerzo y como buenos hijos no debemos regateárselo. Vamos a celebrar el Centenario del general Prim, con orgullo, con plena conciencia de que celebrándolo honramos nuestra patria, y al honrarla rendimos tributo a un hijo que luchó, aquí, por la libertad y por la justicia en Méjico.

Todos, sin recelos ni egoísmos, debemos contribuir por dignidad con nuestro esfuerzo a la obra; pues para llevarla a cabo todos somos necesarios, y en ella téngase en cuenta que no hay primeros ni últimos y por consiguiente preferidos ni pospuestos. Es una idea que encierra un tributo de respeto y justicia, tributo que rinde un pueblo en representación de un Estado a uno de sus hijos más esclarecidos.

A la vista, en nuestra mesa de Redacción tenemos el ALBUM— así lo denomina su autor don José Puig Gilavert— con que éste nos ha distinguido, y el cual lo constituyen las copias de las opiniones que, respecto a la idea del Centenario del general Prim, han dado prestigiosas personalidades españolas, y que por el señor Puig fueron solicitadas. Hemos leído el ALBUM con sumo detenimiento; y, en verdad, plácenos sobremedera la unidad de criterio que en sentido favorable en él campea.

Ya iniciado el asunto, somos de opinión que el Exmo. Ayuntamiento lo tome por su cuenta revistiéndolo de aquel carácter que solo a él le es dable por lo que Prim significa y representa ante la Historia.

Labor de los parriedas

Contra Reus

Los prohombres de la Patriótica continúan laborando contra el buen nombre de Reus, como si solo esta fuese su misión ciudadana.

Laboraron contra Reus al aplaudir a aquel flamenco que insultó la memoria del general Prim, una de las glorias de nuestra querida ciudad.

Contra Reus laboraron al dar a luz aquella hoja insultante para los ribereños del Ebro.

Contra el buen nombre de Reus laboraron al hacer mofa del apellido Subirá a quien el Reus liberal debería haber alzado un monumento.

Y últimamente, con motivo de la elección de Senadores, han laborado contra Reus, poniéndolo en ridículo y al nivel de cualquiera pueblecillo, donde no sabe escribir más que el secretario del Ayuntamiento.

El pasado sábado se personaron en Tarragona los compromisarios de todos los pueblos que integran esta provincia, a excepción del de La Figuera y de los cuatro de Reus, y, por lo tanto, en la elección del domingo Reus y La Figuera, la primera ciudad y el último pueblo de esta provincia, quedaron sin representación; sin voto en la elección de Senadores.

¿Dejaron los compromisarios de Reus de acudir el sábado a la constitución de la mesa por ignorancia de la ley electoral?

¿Lo hicieron premeditadamente? En el primer caso deben retirarse al ostracismo voluntario por estar incapacitados para intervenir en la cosa pública, pues se encontrarían en el caso de aquel analfabeto que pidió la plaza de director de una sucursal del Banco de España.

En el segundo caso es Reus, es el pueblo de Reus, el que debe retirar definitivamente a estos malos reusenses que tan mal parado dejan el nombre de la segunda ciudad de Cataluña.

El parricidio es el crimen más repugnante y los de la Patriótica, al laborar contra su patria nativa, al intentar matar a su madre, que madre amada es la ciudad donde se ha nacido, se han convertido en parricidas repugnantes.

Este crimen no está penado en los códigos legales, pero el pueblo, que se rige por el código natural, castigará, con el más profundo desprecio, a los que, con toda premeditación y alevosía, intentan asesinar a Reus, comercial y moralmente.

Josep Martí i Folguera

Dotat de dicció galana, númen potent y cap clà, escriu tant bé'l català com la llengua castellana. Lo seu nom ha fet resó y es de tothom aplaudit com a pensadó atrevit y com poeta de debó.

L'inspiració és an ell, lo que a la rosa li és el gai perfum.

De son cervell en brolla vers i prosa vessant a dolls la llum!

Son estré prodigiós, fa que sa lira vibreji notes d'or:

Quant canta, és el Geni que l'inspira la Patria, Fe i Amor!

J. SARDÀ I FERRAN.

PESSICOLLETES

La llufa... la llufal

—Ai, ai! Qué som el dia dels Ignocents? Perqué criden la llufa?..

—Viri... Miri... Na Baldirona! ¿No ho ven que grossa i llarga la porten?

—Eh, je, je, je, je!... Es veritat! Ara ho veig... ¿I qui son aquells senyors?

—Els arma's...

—¿Com? ¿Qué diu?..

—Sí, senyora. Son els arma's... del cap-de-dol de la Patriótica.

—Ara ho entenc menos!...

—Ja li explicaré, perque a vosté val la pena que se li escudelli... clà. ¿Veü aquells que hi ha la Batllifa?..

—Sí, senyor! ¿Vol di a cà la Ciutat?

—Vegi, faci'l favor. que li cau la lliga... cama.

—Gracies. Però .. dispensi. Com soc una senyora, no tinc... defença i vosté s'está fument ..

—Escolti i calli, Na Baldirona. Com anava dient: Els dos arma's son el senyor Tarrats i el senyor Yzaguirre. ¿No els ven que tiessos i formals están, mentres guipen la votació dels compromissaris?

—Ah, ... ja ¡Ara hi caic!. Però no porten llansa ni casco.

—Tant se vall! Perí duen cuiraca... amagada.

—¿I el cap-de dol que'm deia?

—El cap de-dol lo formen els senyors Esteve Sagalá, Evarist Fabregas, Joan Boqué i Pan Abelló.

—Doncs, ¿i lo de la llufa?

—Clogui la boca i no rigui: Al davant dels arma's, ja sab vosté que hi va el capitá menaies, i d'aquest en fa el senyor Vidiella. Doncs bé: hi va havé anes el-leccions per a diputats provincials, i com que tenen tant bons lletrats, son tant savis, per el motiu de coneixe massa la llei electoral, els enemics polítics van se proclamats per l'article 29.

Ara, Na Baldirona, s han votat els compromissaris per a l'el-lecció de Senadors, i com que son tant vins i tant llestos, els quatre senyors per els designats no han pogut votar. I per aixós el poble els hi ha posat la llufa. ¿Qué li sembla, Na Baldirona?

—Eh, je... je... j... ¡el! ¿Quins arma's, Den meu, quins arma's; quin cap-de dol i quin capitá menaies!

¡La llufa... la llufa!

MIAU.

Toque de atención

Todos los síntomas parecen indicar que nos encontramos frente un año de los que podríamos llamar de ángulo bajo en la escala de las lluvias.

Los ciclos ventosos se suceden con aterradora persistencia y la perspectiva de un verano seco, sin agua ni para las más apremiantes necesidades de la vida, se presenta como un azote para la ciudad de Reus.

De que no llueva; de que los ciclos ventosos alejan de nuestra comarca las nubes que fecundarian los campos y nutrirían nuestros minados del líquido elemento, no tiene la culpa nadie, pero de que el próximo verano padezca Reus por falta de agua, de esto si que podemos culpar a los malos reusenses que han entorpecido por espacio de dos años la traida a Reus de las aguas del más Caballé.

El próximo verano ya no podrán engañar al pueblo los que, por odio o por miras particularísimas, combatieron con todas las malas artes el proyecto Caballé.

Ya no podrán decir que la mayoría republicana del Ayuntamiento tira el agua al barranco para que falte en la ciudad.

Ya no habrá Manicomio que calumniar ni maquinaria que se inutilice exprofeso.

Ya quedarán al desnudo los enemigos del pueblo de Reus, y las colas en las fuentes públicas; los lavaderos sin agua; las calles y paseos llenos de polvo cargado de microbios; y las casas sin agua ni para las más apremiantes necesidades, dirán claramente a esta parte del pueblo que escuchó a las sirenas patrióticas, quien ha laborado en pró y quien en contra de nuestra querida ciudad.

La Compañía anónima de las aguas

de Reus activará los trabajos para la traida del agua que nos falta, pero no podrá, por haberlo estorbado los patrióticos, tener ultimada la conducción el verano que se avecina.

Nosotros no diremos al pueblo que castigue a sus enemigos que le engañaron miserablemente, pero le recordaremos que, mientras los trabajadores, mientras el nervio productor padecerá por falta de agua, los que tienen la culpa de todo estarán solzándose en sus casas de campo o en los balnearios de moda.

Y si el pueblo todo; si los ciegos no recobran la vista para distinguir entre los patrióticos y nosotros quien ha sido su explotador y su enemigo, con su pan se lo coma.

Mas no creemos que el pueblo de Reus se empeñe en cerrar los ojos a la razón, al contrario, estamos seguros de que sabrá decir a los que le han engañado con los espejuelos patrióticos:

Farsantes, malos reusenses: El pueblo os desprecia.

P. DE M.

POSTAL

Siento por Tortosa una simpatía inmensa, grande, sublime. Su progreso, su vida progresiva es algo que late, algo que, cual fuerza dinámica, me atrae y subyuga.

Humilde sembrador, hónrome hoy al ver que la semilla antaño echada al surco hogano ha florecido en fecundidad esplendorosa, plétórica, exuberante.

Tortosa representada por Marcelino Domingo, es la dignificación de un distrito que ha roto la cadena del caciquismo avasallador y repugnante.

Pueblo de Tortosa, te envío con esta «Postal» el saludo más cortés y vehemente.

¡Marcelino Domingo, ahí vá mi alma!

J. SARDÁ Y FERRAN.

(De El Pueblo de Tortosa.)

ALBOR DE PRIMAVERA

Pasó el invierno tormentoso, frío y desapacible en el distrito de Tortosa, durante el cual el caciquismo había hecho bajar a cero la voluntad del pueblo.

Por Oriente apunta el Sol de Libertad que fertilizará los corazones tortosinos, en cuyos pliegues, irradiados del cerebro, ha sembrado un hombre bueno, esforzado y estudioso, las semillas de Libertad, Justicia y Progreso.

Las semillas sembradas por el agricultor intelectual, en el surco abierto con sus predicaciones, han germinado ya y aquella comarca, antes triste y desolada, se ha adornado con la verde entonación de la esperanza.

En el árbol tortosino aparece la flor precursora del fruto destinado a nutrir a los famélicos de Justicia.

El distrito de Tortosa ha entrado en la primavera de su vida política y mundial y tiende asegurada su cosecha de Libertad, desde las pasadas elecciones, en las cuales estirpó la «langosta» caciquista, única que impedía que madurara, en aquel distrito, el fruto de su dignificación.

Y este albor de Primavera que hace renacer la vida en el distrito de Tortosa, se debe al calor de Libertad que sobre él ha prodigado el orador cáustico y contundente; el maestro del pueblo tortosino; el insigne Marcelino Domingo, cuya elección por aquel distrito es una prueba palmaria de que los electores que lo integran son, en su mayoría, conscientes y agradecidos.

Marcelino Domingo es el verdadero

apostol del pueblo, flagelador de todo lo malo y defensor de todo lo bueno.

Este hombre, que parece una contradicción de la relación entre el continente y el contenido, pues asombra que en tan pequeña personalidad física se acumulen tantas cosas y tan buenas, laborará, desde su escaño de Diputado, en pró del distrito que lo ha elegido y en pró de España.

Y al calor de la elocuente palabra del que me honro en llamar mi querido amigo Marcelino Domingo, el distrito de Tortosa verá madurar los frutos de que están preñadas las flores que adornan este albor de Primavera.

A. GABIÑAU FARIGOLA.

Reus 14 Marzo de 1914.

(De El Pueblo de Tortosa.)

Bacanal y penitencia

(HISTORIETA)

En el salón donde reciben las visitas en casa de doña Rosario de Pielhermosa y en presencia de su íntima amiga doña Teresa Surquillo y de sus respectivos hijos Rodrigo y Modesto se discurre sobre el sermón que el día anterior había pronunciado el Padre Benítez en la Iglesia de Nuestra Señora de Pompeya referente al carnaval y a los excesos que estos días se cometen.

—El Padre Benítez estuvo muy acertado en sus apreciaciones—decía la joven mamá de Rodrigo.—Los excesos que gente sin pizca de pudor cometen estos días de carnaval ofenden a Dios y es obligación de todo buen cristiano desagraviarle aplicando actos de mortificación y penitencia.

—¿Ya sabes?, desde la semana próxima se celebrarán funciones de desagravio en todas las iglesias,—dijo doña Teresa.

—A quien se lo dices, si nosotras, las de la cofradía, nos hemos encargado de sufragarlas.

—¿Ah, sí?, pues no sabía.

—Conque ya estás enterado Modesto—dijo Rodrigo a su amigo con cierta ironía.—Según teoría del Padre Benítez, para ser buen cristiano hay que despreciar las alegrías mundanas.

—Claro está que si—contestó Modesto—porque estas no conducen a otra cosa que a la deprayación del individuo.

—Y a la perdición del alma—añadió doña Teresa.

—Da gozo oiros así, hijos míos,—dijo Rosario—por eso vuestros papás ya han tenido buen cuidado de educaros bajo la más estricta moral religiosa.

Así fué transcurriendo la conversación hasta que los dos muchachos abandonaron a sus dos mamás para hojear un album que había colocado encima de una mesilla a un extremo del salón.

Libres de la presencia de sus hijos, las dos señoras tomando las precauciones debidas para no ser oídas, continuaron con otro tema muy distinto.

—Esta mañana he mandado la doncella a por las invitaciones para el baile de esta noche.

—¿No has infundido sospechas?

—No hay que temer nada.

—Ten buen cuidado en tomar todas las precauciones posibles porque la menor imprudencia puede comprometernos.

—Por mi parte puedes estar tranquila.

—Bueno, pues, a las once en casa de la marquesa de Urbellana, allí nos vestiremos y... ¡a divertirnos!

—Y de la marcha de tu marido, ¿estás segura?

—Segurísima Gabriel sale con el expreso para Madrid. Le es urgentísimo despachar unos asuntos de capital interés.

—Pues no hay más que hablar, ¿eh?

—Ni una palabra.
Rodrigo y Modesto se juntaron de nuevo con sus mamás, y doña Teresa y su hijo se dispusieron a marcharse. Cambiáronse entre los cuatro los saludos de rúbrica y se despidieron.
Al estrecharse la mano Rodrigo y Modesto cambiáronse en voz baja estas palabras:

—¿Lo convenido ¿eh?
—Sí, a las doce en el *Sportmens Club*.

II

Transcurría la media noche y frente al portal del soberbio edificio que ocupa el aristocrático centro de reunión denominado *Sportmens Club*, paraban los automóviles que en interminable línea aguardaban riguroso turno y de cuyos vehículos descendían elegantísimas máscaras que concurrían al baile que se daba aquella noche.
Los amplios salones del *Club* elegantemente adornados y espléndidamente iluminados ofrecían un aspecto encantador.

Cada quince minutos más de trescientas parejas ondulaban al compás de una bien nutrida orquesta.

Poco después de haber empezado la segunda parte del programa, penetró en el salón una pareja de máscaras que por su elegancia y originalidad en los disfraces fueron objeto de general admiración.

Dos caballeros que ocultaban su rostro con negro antifaz y vestían valiosísimos dominós se acercaron a la elegante pareja y ofreciéndoles el brazo las invitaron a bailar con ellos el *wals*, que en aquel momento dejaba oír los primeros compases. Desde entonces, las dos parejas ya no se abandonaron en toda la noche, bailando juntos todo el resto del programa y en cada intermedio ellos eran los vencedores en las batallas de serpentinatas y *confetti* que se improvisaban.

Cuando terminó la fiesta casi todos los concurrentes se acomodaron en las mesas del salón-restaurant del *Sportmens Club*, reparando las perdidas fuerzas con frugal comida y vinos generosos.

Las dos parejas objeto de esta narración ocuparon uno de los reservados, pues apesar de que las señoras aceptaron el obsequio a condición de no descubrirse el rostro, se negaron en absoluto a sentarse en el salón-comedor.

Mientras un camarero servía los entremeses uno de los hombres, el que parecía más atrevido, dejando de fingir la voz, como hasta entonces había hecho, dijo a sus acompañantes:

—¡Ea, ya estamos solos! ¡Ya estamos libres de la curiosidad impertinente! ¡Ya podemos expansionarnos y convertir éste reducido aposento en palacio de nuestro amor! Estas señoras que han tenido la delicadeza de acompañarnos en esta comida, me perdonarán si insisto una vez más suplicándoles que tengan la amabilidad de quitarse el antifaz y nosotros—dijo dirigiéndose a su compañero—haremos lo mismo.

Y uniendo la acción a la palabra, los dos hombres, que resultaron ser Rodrigo y Modesto, quedaron con la cara descubierta.

Las dos señoras que no eran otras que sus respectivas mamás, al reconocer en sus galanteadores a sus respectivos hijos, quedaron estupefactas. Se negaron de buena manera a descubrirse el rostro y temiendo que por la menor imprudencia pudieran ser reconocidas por sus hijos, fingieron una indisposición y se marcharon.

Luego los dos amigos se juntaron con unas *cocots*, con las que pasaron hasta bien entrada la mañana entregados a todos los excesos.

III

Cuando doña Rosario y doña Teresa abandonaron el local del *Sportmens Club*, tomaron un automóvil que las con-

dujo al palacio de su común amiga la marquesa de Urbellana, en donde cambiaron el disfraz por un vestido de calle, lamentando el epilogo de su aventura por la inesperada presencia de sus hijos.

—Lo sucedido me parece un sueño—decía doña Rosario—. Bien lejos estaba de pensar que mi hijo, mi Rodrigo, frecuentara estos sitios.

—Calla, calla; qué parece imposible—añadió doña Teresa—. Tan cándidos, tan inocentes que parecen los dos y miralos, miralos... ¡Ah... tunantes!

—Quien nos había de decir que íbamos a bailar con nuestros propios hijos y precisamente en un sitio al que no concurrían mas que mujeres... despreocupadas.

—Vamos, que ocurren unas cosas!... —Y podemos dar gracias a Dios que no nos hayan conocido.

—Menos mal que la suerte no nos ha sido del todo adversa.

Ahora en lo que debemos preocuparnos, es en lo que hemos de hacer respecto a estos dos muchachos. Yo, en lo que atañe a mi hijo, haré lo que tiene la obligación de hacer toda buena madre para apartar a su hijo del camino de perdición.

—Soy de idéntica opinión. Hay que cerrarles el paso en el camino que han emprendido.

—Yo, tengo una idea.

—¿Cuál es?

—Pues la de procurar por todos los medios posibles convencer a nuestros hijos para que ingresen en una orden religiosa cualquiera.

—Algo difícilillo lo veo.

—El Padre Benitez podrá ser nuestro colaborador, y tu ya sabes que de empresas más difíciles ha salido victorioso.

—No me parece del todo mal la idea y si hemos de ponerla en práctica cuanto antes mejor.

—Ahora mismo podremos ir a ponerlos de acuerdo con el Padre.

—Pues manos a la obra.

Y las dos señoras, después de cumplimentar a la señora marquesa de Urbellana, abandonaron el palacio dirigiéndose a la residencia de los Padres Dominicos.

Una vez expusieron el objeto de la visita al Padre Benitez y concertar con éste el plan de campaña que debían de llevar a cabo, sin pensar seguramente que aun no habían tomado la ceniza purificadora, besaron el Cristo que pendía de la cintura del Padre y salieron de la residencia para ir a descansar de las fatigas de una noche de placer.

Antes de un mes, Rodrigo y Modesto, los dos amigos inseparables, vestían el hábito de una orden religiosa.

LUIS SOLÉ GOMEZ.

Instituto general y técnico de Reus

ANUNCIO

Curso de 1913 a 1914.—Enseñanza no oficial no colegiada.—Matrícula

En cumplimiento de lo prevenido en las disposiciones vigentes, durante el próximo mes de Abril se admitirán las instancias para la matrícula de los alumnos de la expresada enseñanza, en impresos que al efecto facilitará la Secretaría. Los aspirantes además de identificar su personalidad y exhibir la cédula personal y certificado de revacunación abonarán los derechos siguientes:

Bachillerato

Por cada asignatura:
Doce pesetas en papel de pagos por derechos de matrícula, académicos y de examen.
Dos pesetas cincuenta céntimos en metálico por derecho de expediente

Tantos timbres móviles de 0'10 céntimos más uno, como asignaturas comprenda la inscripción.

Los que se matriculen en alguna de las asignaturas de Dibujo, Gimnasia o Caligrafía,

abonarán de las doce pesetas en papel de pagos, once en este papel y una en metálico y los demás derechos que quedan citados.

Todos los alumnos que se matriculen consignarán al respaldo de la solicitud las asignaturas que tengan aprobadas del curso anterior o las que guarden prelación científica con aquellas en que se matriculan.

Magisterio

Por grupo o parte de él.
Treinta pesetas en papel de pagos por derechos de matrícula y de examen.

Dos pesetas cincuenta céntimos por derechos de expediente.

Tantos timbres móviles más uno de 10 céntimos como asignaturas comprenda la inscripción.

Ingreso

Los exámenes de ingreso que hayan de verificarse en el mes de Junio para toda clase de enseñanzas, deberán solicitarse durante el próximo mes de Abril. La instancia será escrita de puño y letra del aspirante en impreso que se facilitará en Secretaría, debiendo acompañar la certificación de hallarse vacunado o revacunado, y para justificar la edad la de nacimiento del Registro Civil así como la cédula personal los que por su edad estén obligados a ello.

En el acto de la inscripción entregarán.
Cinco pesetas en papel de pagos por derechos de examen. Dos pesetas cincuenta céntimos en metálico por derechos de expediente.

Un timbre móvil de 10 céntimos.

La hora de despacho para las operaciones anteriormente expresadas será de 10 a 11.

Oportunamente se anunciarán los días en que tengan lugar los exámenes.

Todo lo que por disposición del M. Ilte. Señor Director se hace público para conocimiento de los interesados.

Reus 15 de Marzo de 1914.—El Secretario,
H. Cabré González.

EN BADALONA

Homenaje a Borrás

El domingo último se celebró en Badalona una fiesta simpática. El Ayuntamiento de Badalona, haciéndose intérprete del sentir unánime de todo el pueblo colocó el retrato del gran artista en el salón de sesiones y puso su nombre a una calle. La patria chica quiso honrar al genio que cruzó el mundo irradiando su arte, con un homenaje sincero y entusiasta, al que se asociaron los artistas y literatos catalanes de más valía.

En el salón de sesiones del Ayuntamiento se celebró la primera de las ceremonias.

El alcalde hizo entrega al ilustre actor de un pergamino, artística obra de Brunet, pronunciando elocuentes palabras explicando la significación de aquel acto al que había prestado entusiasta concurso todo el pueblo de Badalona.

Borrás, emocionado leyó unas cuartillas en que agradecía a sus amigos el homenaje que le tributaban, y alentándoles a que pusieran todo su empeño en pró de la cultura popular y del arte.

Inmediatamente se descubrió el retrato de Enrique Borrás, obra del pintor señor Fló, que fué colocado a la derecha de la presidencia del salón, aplaudiendo largamente todos los reunidos y dirigiéndose en manifestación precedidos de las sociedades corales a la nueva calle, donde se descubrió la lápida que lleva el nombre del ilustre artista.

A las dos de la tarde se sirvió el banquete popular, de unos doscientos cubiertos.

El presidente de la Comisión organizadora del homenaje, señor Rovira, ofreció el banquete a Borrás, brindando en seguida Ignacio Iglesias, Conrado Roura, Jaime Brossa, don Pablo Rodón, Enrique Morera, el veterano actor catalán, Goula, Pierra, en representación de

la Sociedad de Actores, Antonio Alarcón, que recitó una sentida poesía, don Angel Guimerá y Enrique Borrás que agradeció con sentidas palabras el obsequio que se le tributaba.

Terminado el agape organizáronse entre los invitados y admiradores de Borrás, excursiones en automóviles a la Conreria y a los alrededores de la población, reuniéndose todos nuevamente por la noche en el espacioso teatro donde Enrique Borrás con la compañía que dirige Terrades, representó el acto tercero del drama «Els vells», el acto tercero de «El mistic» y el segundo de «Terra baixa».

El teatro estaba lleno de bote en bote. Borrás estuvo inspiradísimo alcanzando un merecidísimo triunfo. Pocas veces hemos visto a un público tan entusiasta prodigando tan calurosas ovaciones a un artista.

Actos civiles

El pasado jueves fué enterrado civilmente el cadáver del que fué nuestro amigo y correligionario Ramón Miquelín, que en la flor de la juventud, pues solo contaba veinte y ocho años, había fallecido el día anterior, víctima de una pulmonía fulminante.

Al fúnebre acto concurren buen número de amigos y correligionarios del difunto, a cuya familia enviamos el testimonio de nuestro más sentido pésame.

De aquí y de allá

El pasado domingo, la Sección Dramática que actúa en nuestro Centro puso en escena el interesante drama trágico, en cuatro actos, en verso, escrito con presencia de la obra de W. Chakspeare, por D. Francisco de Retes, *Otelo* (El moro de Venecia).

La Sección Dramática sacó todo el partido posible de la obra, dado lo reducido del escenario, para obras grandes como *Otelo*.

La señorita Baseda y el señor Benet estuvieron admirables en sus respectivos papeles de *Desdemona* y *Otelo*.

Las demás partes de la compañía discretos en su cometido y el público satisfecho de la interpretación que a la obra cupo y aplaudiendo las escenas culminantes, obligando a los actores a presentarse en escena al final de los actos tercero y último.

Mañana se celebrará un gran baile, a cargo de la reputada banda «La Principal Reusense», fiesta que promete ser un éxito como todas las celebradas en nuestra casa.

El pasado lunes falleció, a la avanzada edad de setenta y cuatro años, el padre de nuestro estimado amigo y correligionario D. José M^a Gort, cuyo cadáver fué enterrado el martes a las cuatro de la tarde.

Con tan triste motivo enviamos al amigo señor Gort, el testimonio de nuestro pésame por tan irreparable pérdida.

EL CONSECUENTE

Se halla de venta en Reus: en el Kiosco Bolart, Plaza de la Constitución.—Kiosco Borrrell, Plaza del Rey.—Librería Martí, Plaza de Prim.

Jaime Oriol
Medicina y cirugía general

ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LA PIEL Y SECRETAS

CONSULTA: De 9 a 12 y de 3 a 5.—Económica de 7 a 8 tarde.—Días festivos, de 10 a 12.

VISITAS A DOMICILIO

Arrabal alto de Jesús, 30, pral.—REUS.

IMP. CARRERAS Y VILA.—REUS

EL BRASIL

Gran torrefacción eléctrica de cafés

El verdadero aroma concentrado. - Se tuesta diariamente. - Cafés selectos desde 5 a 7 pesetas kilógramo.

AZÚCARES

Riquísimos chocolates Suchard y otras clases especiales de la casa. Hierba mate del Brasil, bebida higiénica, refrescante y alimenticia.

DEPÓSITO DE GALLETAS, BIZCOCHOS Y PASTAS FINAS

Vilá, n.º 2, esquina calle Aleus-REUS

Depósito de sacos envases de todas clases

Sacos para almendras, avellanas, guanos, sal, cemento, etc., etc.

PRECIOS ECONÓMICOS

F. GRANELL RAMÓN

Raseta de Salas, 32 - REUS

Máquinas "NAUMANN"

para Coser, para hacer medias y demás géneros de punto

La Fábrica más importante de EUROPA 2.900 Operarios	La máquina Bobina Central NAUMANN es la mejor, por su buena y lida construcción	Producción Anual Más de 100.000 máquinas para coser. 30.000 Bicicletas
--	---	--

y garantizamos, con certificado escrito, que se han empleado en nuestras máquinas los mejores materiales.

La Bobina Central «Naumann» puede utilizarse para toda clase de bordados, y coser en todos los trabajos.

Todos los modelos de nuestras máquinas las cedemos a plazos de 10 reales semanales, dando un plazo de seis meses para pagarlas al precio de contado.

Agujas aceite y piezas sueltas.—Pídase Catálogo gratis

Compostura de toda clase de máquinas

Dirección General: Cortes 587, (Chafan Balmes) Barcelona.

Representación en todas las poblaciones más importantes de España

Sucursal en Reus: calle Mayor, núm. 18.

DISPONIBLE

EN BADALONA

Homenajes a Borrás

El domingo último se celebró en Badalona un homenaje a Borrás, el gran escritor catalán. En el salón de sesiones de la Ayuntam. se celebró la primera de las sesiones. El alcalde tuvo el honor de dirigir el acto. En el momento de la lectura de la resolución de la corporación, Borrás estuvo presente. Borrás es un escritor de gran talla. Su obra es vasta y variada. Ha escrito novelas, cuentos, ensayos, etc. Su estilo es claro y sencillo. Borrás es un escritor que merece ser recordado.

DISPONIBLE

Luis Velez

SASTRE

Perfección, elegancia y economía en toda clase de trajes

Arrabal alto de Jesús, 13, 1.º-REUS

Comisiones y Representaciones

SALVADOR SERRADELL

Nueva San Francisco 12, 2.º, 2.ª - BARCELONA.

DISPONIBLE